

*Ventes au détail par divisions économiques.*—Les estimations des ventes au détail durant la période antérieure à 1930 par divisions économiques sont naturellement sujettes à une plus grande marge d'erreur que dans le cas des chiffres du Canada tout entier vu que les données sur la consommation ne sont pas généralement connues par provinces. Il est pensé, toutefois, que les chiffres de ventes du tableau 34 donnent une indication générale des mouvements du commerce de détail par divisions économiques au cours de la période sous revue.

La tendance des ventes de 1925 à 1928 a été presque parallèle dans toutes les divisions économiques. Une divergence considérable au commencement et à la fin de la période est à noter dans le cas des Provinces des Prairies où le pouvoir d'achat des consommateurs dépend dans une large mesure du niveau du revenu agricole. Dans cette région les ventes ont touché leur sommet en 1928 et par la suite le déclin a été plus sensible qu'ailleurs.

#### 34.—Commerce de détail par divisions économiques, 1923-30.

Année.	Provinces Maritimes.	Québec.	Ontario.	Provinces des Prairies.	Colombie Britannique.	Canada. <sup>1</sup>
	000 \$	000 \$	000 \$	000 \$	000 \$	000 \$
1923.....	156,419	494,824	863,091	472,783	189,355	2,179,398
1924.....	153,391	484,900	850,308	459,158	188,304	2,138,977
1925.....	160,182	515,176	901,225	521,675	202,314	2,303,598
1926.....	174,792	575,530	997,558	591,259	225,861	2,568,185
1927.....	185,053	624,847	1,080,831	645,138	243,986	2,783,189
1928.....	198,927	674,483	1,186,114	709,426	263,455	3,035,878
1929.....	215,133	721,986	1,249,833	687,173	280,275	3,157,927
1930.....	197,666	651,138	1,099,990	554,962	248,598	2,755,570

<sup>1</sup> Y compris Yukon et Territoires du Nord-Ouest.

*Statistiques annuelles du commerce de détail.*—Comme pour le commerce de gros, les statistiques annuelles des ventes au détail sont basées sur le recensement complet couvrant 1930, accompagné d'un relevé annuel de tous les établissements de détail qui avaient en 1930 un chiffre d'affaires équivalent aux deux tiers de la valeur globale des ventes. Au tableau 35, par conséquent, les chiffres de 1930 proviennent du recensement compréhensif, tandis que ceux des dernières années sont des estimations calculées sur les relevés annuels.

Il est impossible de déterminer exactement l'effet du déclin général des prix comme facteur de baisse dans les ventes totales de 1930 à 1933. Dans le cas des groupes de l'alimentation et de la lingerie, c'était probablement le facteur principal. D'un autre côté, les prix des marchandises plus durables n'ont pas décliné autant que les prix des aliments en sorte que la réduction plus grande dans les ventes des groupes des marchandises durables est due sans doute beaucoup plus à la contraction du volume.

Quoique les ventes au détail en 1934 accusaient une augmentation de 9.4 p.c. sur celles de 1933, elles n'en étaient pas moins de 29.5 p.c. au-dessous du niveau de 1930. En 1934, comparativement à 1933, presque toutes les lignes du commerce ont enregistré des gains; les gains les plus considérables ont été faits par les automobiles, le bois de charpente et les matériaux de construction, les meubles et les articles de ménage. Toutes les provinces ont enregistré des gains dans la valeur du commerce de détail en 1934: l'augmentation la plus grande sur l'année précédente, 11.4 p.c., a eu lieu dans la Nouvelle-Ecosse et le moindre, 6.1 p.c., dans le Québec. (Voir le tableau 35.)